

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX.-Número 3216

Suscripción
En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón jueves 12 de Noviembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Abonos orgánicos. Gran marca Locomotora de Masó Arumai

DEPÓSITO EN BARCELONA

Agricultores y Propietarios

No abonéis vuestras tierras con abonos minerales pues a la larga se estragarían. Los orgánicos no queman las raíces de las plantas en terrenos secos como sucede con los minerales, resultando más económicos por sus efectos duraderos.

Harina fosfatada para el ganado

La harina fosfatada es indispensable para engordar toda clase de animales dando admirables producciones de leche en las vacas y demás animales; la dosis diaria de una vaca su valor es pesetas 0'02 y se ha visto casos de aumentar cinco litros por vaca y más el aumento de carne. Se vende un kilo para ensayo.

Alimento en grano para las gallinas, para sustituir al maíz ventajosamente.

Los que crían aves de corral deben proponerse tres objetos: 1.º Una alimentación económica. 2.º Aumentar la cantidad de huevos. 3.º Ponerse a cubierto de enfermedades. Estos tres problemas sólo se logran con diez gramos diarios por gallina de este alimento, que un kilo equivale a cinco de carne y su valor es de 0'65 pesetas, suficiente valor para alimentar cien gallinas.

Paja y Alfalfa: Depósito de R. CERDA.

Pulpa de Remolacha, Turto de coco y demás alimentos del ganado de F. GAZULL.

Para encargos: CIFUENTES, 64, frente a la Esplanada, CORDELERIA DE M. NALEJAURO.

La ambición germanica

A nuestras manos llegan unos recortes del libro titulado «Francia sobre las armas», escrito y publicado por el Barón Bousard de Scheliendorf, ministro de la Guerra prusiano; dicha obra fué traducida al francés por el Coronel Hennebert, profesor de la Escuela de Saint-Cyr, y por sus párrafos se verá no sólo la preparación de las devastaciones llevadas a cabo sino también los deseos de Alemania.

«No olvidemos la misión civilizadora que nos incumbe por especial decreto de la Provedencia. De la misma manera que Prusia ha sido el lazo de unión de Alemania, Alemania regenerada será el nudo del futuro Imperio de Occidente.»

«Y a fin de que nadie lo ignore, nosotros proclamamos desde este momento que nuestra nación continental tiene derecho al mar, no solamente al mar del Norte, sino al Mediterráneo y al Atlántico.»

«Absorberemos, pues, una detrás de otra, todas las naciones y provincias vecinas a Prusia, anexándonos sucesivamente a Dinamarca, Holanda, Bélgica, el Franco Condado, el norte de Suiza, Livonia y después Trieste y Venecia; en fin, el Norte de Francia desde el Somme al Loire.»

«Este programa que exponemos sin temor, no es la concepción de un ocio; ese Imperio que queremos fundar no será una utopía. Poseemos los medios de lograrlo, y para ello no nos detendremos ante el obstáculo de ninguna especie de coalición.»

La simple enunciación no cabe argumento en contra; fueron a la guerra, según ellos, por mandato divino, poseídos de su fuerza, y sin que para el logro de sus aspiraciones haya obstáculos de ninguna especie de coaliciones.

Diplomacia, pactos, neutralidad, desequilibrio europeo, etc., todos estos nombres se oponían a la formación de Imperio, y por ello, lo echaron a rodar y en su día se dió el orden de marchar a los Ejércitos, y con el siguiente lema: «El triunfo del pan-germanismo por el exterminio del enemigo.»

El telegrama hoy nos dice que se prepara solemnemente la anexión de Bélgica. Antes se destruyó a Lovaina,

L'aja, Namur, etc., vamos viendo que tratan de ejecutar al pie de la letra su programa.

«Por qué ensazan los admiradores el triunfo y niegan los hechos anexos de europeos, etc?»

V.

Dirigibles contra acorazados

El ilustrado capitán de corbeta don Salvador Carvia publicó un artículo razonado sobre el tema del epígrafe.

Faltos de espacio para insertar el escrito, copiamos sólo la conclusión a que llega el autor después de una serie de consideraciones y razonamientos rigurosamente científicos:

«El resultado del ataque de una escuadrilla de dirigibles contra una escuadrilla fundada será, por las dificultades que ofrece el tiro aéreo, notablemente inferior al que hubiera logrado un solo buque de combate disparando sobre esa escuadrilla igual número de proyectiles de la misma capacidad explosiva que los lanzados por la escuadrilla.»

El «Markgraf», acorazado alemán de armamento relativamente moderno, pues monta diez cañones de 30'5 centímetros, puede disparar en diez minutos, a diez o doce mil metros de distancia y haciendo el 70 por 100 de blancos, doscientos proyectiles de cuatrocientos kilogramos cada uno, sin contar los calibres inferiores.

Para dejar caer sobre la escuadrilla inglesa doscientas bombas de igual capacidad explosiva, que harían un tanto por ciento de blancos muchísimo menor, serían precisos veinticinco o treinta dirigibles. Podemos, pues, establecer, como conclusión, que los resultados del ataque de una escuadrilla de veinticinco dirigibles, realizado en las más favorables circunstancias y en la hipótesis de que sus procedimientos para la dirección del tiro fuesen la perfección misma, vendrían a ser análogos a los de diez minutos de combate con el acorazado «Markgraf.»

La vida en Alemania

Preparándose para la defensa

Rotterdam.—En Alemania ha comenzado el despertar. Disipados los sueños de un descenso rápido sobre París y las visiones de la captura de Londres por sorpresa, el país se apresta a la defensa. Cuando hace unas semanas el corres-

pensal de «The Daily Mail» se encontró en Dinamarca, pudo conversar con algunos escandinavos que procedían de Berlín y otras grandes ciudades del interior. Estos le dieron noticias de la confianza y de la arrogancia alemanas.

Alegremente, las mujeres vendían sus alhajas, recibiendo en cambio emblemas de hierro. De noche y de día, las campanas anunciaban la victoria. Los teatros permanecían abiertos, y los de ópera estaban atestados de gente. Los alimentos habían aumentado muy poco sus precios, y aunque existían más hogares en duelo que los que mostraban las listas de bajas de los periódicos, el canto de Alemania era de triunfo.

Pero ahora comienzan a percibirse las primeras notas de un «miserere». Los holandeses vuelven recientemente de Alemania hablan de la sombra del águila abatida. Hay muchos teatros cerrados; pocos son los que ahora frecuentan las óperas, y las campanas han enmudecido para no turbar el reposo de los heridos. El pueblo germano soporta con fiereza y el orgullo de siempre estas vicisitudes, y ya no se habla de victorias fáciles y seguras; no se ven tantos ojos alegres, tantas caras risueñas a lo largo del Unter del Linden.

A pesar de una prensa muda y de una fe ciega, la gente empieza a comprender que los Imperios no pueden vivir por la espada sola, y que la voluntad de Europa es más poderosa que la voluntad del Kaiser. En una palabra: Alemania renuncia a la conquista y se dispone a la defensa.

La renuncia del príncipe de Battenberg

Dos cartas

La carta que el príncipe Luis de Battenberg dirigió al ministro de Marina fundamentando la dimisión de su cargo de primer lord naval del Almirantazgo, estaba concebida en estos términos:

«Octubre 28.—Querido Mr. Churchill: He llegado últimamente a la penosa conclusión de que en estas circunstancias mi nacimiento y mi parentesco son en cierto modo incompatibles con el desempeño de mis funciones en el Almirantazgo. En esta situación, creo que es mi deber, como súbdito leal de S. M., resignar el cargo de primer lord naval del Almirantazgo, esperando que con esto se facilite la tarea de administrar este gran servicio, al cual he dedicado mi vida entera, y se mitigue la ardua labor de los ministros de su majestad.—Soy muy sinceramente, Luis Battenberg, almirante.»

Mister Churchill contestó al día siguiente al príncipe.

La carta comenzaba así:

«Mi querido príncipe Luis: Esto no es una guerra corriente, sino una lucha entre dos naciones a vida o muerte. Es una lucha apasionada entre razas del carácter más terrible. Borra las divisiones y las fronteras de todas nuestras civilizaciones. Yo no puedo seguir oponiéndome a los deseos que me ha expresado en las últimas semanas, de ser relevado en la ardua responsabilidad que habéis llevado con tanto honor como éxito.»

Dedicaba después el ministro grandes elogios al príncipe, reconociendo que ha influido muy principalmente en el próspero estado de la escuadra británica, y terminaba diciendo:

«Tengo que expresar públicamente mi profunda adhesión y la pena que siento de que termine nuestra colaboración oficial, que ha durado tres años. En todas las circunstancias tendríais razón para obrar como lo habéis hecho. El espíritu en el cual os habéis inspirado es el mismo que en el que el príncipe Mauricio de Battenberg ha dado su vida por nuestra causa, y en el que nuestro bravo hijo se inspira siguiendo ahora en la Armada.»

Os ruego que aceptéis mi profundo respeto y el de todos vuestros colegas en el Almirantazgo, y queda vuestro muy sinceramente, Winston S. Churchill.»

REMITIDO

Señor Director de LA VOZ DE MENORCA.

Espero de su amabilidad se sirva dar cabida en las columnas del diario de su digna dirección a las siguientes líneas, por cuyo favor le anticipo las gracias su affmo. amigo y s. s. q. b. s. m.

Lorenzo Gomila.

Mahón 10 Noviembre 1914.

El domingo, día 8 del corriente, perdí, sin darme cuenta, mi cinturón, al cual estaba pendiente un reloj de oro con su cadena, varios objetos que tenía en alta estima no sólo por su valor intrínseco, sino por ser un recuerdo de familia. Notada su falta quedé perplejo y pensando en los sitios donde había estado recordé que en el último sitio en que había tenido el reloj en mis manos había sido en el Teatro Principal.

Acudí presuroso a la conserjería a enterarme de si había sido hallado algún objeto que se hubiera extraviado, a lo cual me dijeron que en efecto algo se ha hallado, mas no en el Teatro, sino ya en la calle la noche anterior; finalmente al detallar los objetos, se me informó de quien los tenía en su poder y había dejado aviso por si apareciera su legítimo dueño. Me presenté en casa de dicho señor, quien con una nobleza digna de ser imitada me entregó dichos objetos, negándose en absoluto, a pesar de mis reiteradas instancias, a admitir propina alguna. Después supe por otras personas que quien de tal modo se portaba conmigo, había ido a varios sitios a enterarse de quién podría ser que hubiera extraviado a aquellas alhajas, sin duda con ánimo de restituirias, según hizo después. Esto es el hecho; ahora sólo me falta publicar el nombre de esta persona honradísima, cuyo proceder es digno del más grande de los elogios, y que mi memoria retendrá grabado durante toda mi vida, al cual por medio de este periódico le doy las más expresivas gracias.

Se llama don Antonio Cantamisa y es dueño del Comandó sito en la calle de Hannover número 2.

Alcaldía de Mahón

El señor Gobernador civil de esta Provincia publica en el Boleín Oficial de la misma, correspondiente al día 7 del actual, la siguiente circular:

CIRCULAR

«Habiendo participado a este Gobierno el señor Vice-Cónsul de Francia en estas Islas, que su Gobierno ha dispuesto no dar validez a los pasaportes expedidos a súbditos extranjeros, si pegada a los mismos se va la fotografía de los portadores a cuyo favor han sido expedidos, se hace público por medio de la Presente Circular para conocimiento de las personas a quienes este aviso pueda interesar, encareciendo a los señores Alcaldes de esta Provincia den a la misma la mayor publicidad. Al propio tiempo creo oportuno recordar a los Señores Alcaldes que la expedición de pasaportes es facultad exclusiva de los Gobernadores Civiles, pues ha llegado a mi conocimiento que por algunas Alcaldías se han expedido tales documentos, que ninguna eficacia pueden reportar a los naturales de esta provincia que al extranjero se di-

rijan, limitando aquellos su intervención en este asunto, a facilitar a los habitantes de sus respectivos términos municipales, la documentación que de las Alcaldías dependa, para que este Gobierno pueda expedirles el pasaporte. — Palma 6 de Noviembre de 1914. — El Gobernador, Ignacio Martínez de Campor.

Lo que en cumplimiento de lo mandado se hace público para conocimiento de estos vecinos, Mahón 11 Noviembre de 1914.— El Alcalde, Juan de Vidal.

FRANCISCO VILLAESPEA

El alcázar de las perlas

Leyenda trágica en cuatro actos. Publicada por la revista «Teatro Mundial».

La obra entera: 35 céntimos. Véndese en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

CRÓNICA LOCAL

El martes último, día 10, a las doce del día, se reunió en el local de la Cámara de Comercio, a tenor de lo dispuesto por el señor Director General de Comercio, Industria y Trabajo, la Junta encargada de recibir las propuestas de candidatos para la renovación de la mitad de la Cámara.

Los candidatos propuestos fueron los siguientes:

Primer grupo.—1.ª Categoría Don Rafael Mercadal Timoner.

Primer grupo.—2.ª Categoría Don Francisco Pons Carreras. » Andrés Escudero Sturla.

Primer grupo.—3.ª Categoría Don Juan T. Vidal Palliser.

Segundo grupo.—6.ª Categoría Don Bernardino Coli Cardona. » Francisco Bosch Ponsati. » Damian Bagur Sintes.

Siendo el número de candidatos propuesto por cada categoría igual al de los miembros a elegir, quedaron desde luego elegidos los señores indicados, a tenor de lo preceptuado en el artículo 38 del Reglamento provisional para el funcionamiento de las Cámaras Oficiales de Comercio, Industria y Navegación, y, por lo tanto, la elección convocada para el día 15 del corriente no habrá de efectuarse.

Leemos que siguen regresando a Francia buen número de vecinos de Sóller y Fornalutx que vinieron a Mallorca a principios de Agosto con motivo de la guerra.

Dicen de Esporlas, Mallorca, que en una fábrica de mantas de aquel pueblo, se trabaja día y noche para poder atender los pedidos que se recibían del extranjero.

Con motivo de los grandes pedidos de zapatos que se están fabricando en Mallorca con destino a Francia llegó hace pocos días a Palma un cargamento de tres toneladas de clavos destinados a dicha fabricación.

JOAQUIN DICENTA

EL LOBO

Comedia en tres actos publicada por «Teatro Mundial».

La obra entera: 35 céntimos. Véndese en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

